

Zeitschrift: Cahiers d'archéologie romande
Herausgeber: Bibliothèque Historique Vaudoise
Band: 61 (1993)

Artikel: Archéométrie des scories de fer : recherches sur la sidérurgie ancienne en Suisse occidentale
Autor: [s.n.]
Vorwort: Remerciements
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-836182>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 28.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Remerciements

Le chemin parcouru en presque six années de travail est pavé de scories et d'amitié. Je remercie sincèrement tous ceux qui, par leur soutien affectif aussi bien que professionnel, m'ont permis de mener à bien ce travail.

C'est envers Paul-Louis Pelet que ma dette est la plus lourde. Attentif, toujours disponible, plein de bon sens, de finesse et de savoir, bref de sagesse, il a, en maître avisé, laissé mûrir l'élève.

La confiance que m'a accordée Hans-Ruedi Pfeifer ne fut jamais démentie. Au sein du Centre d'analyse minérale, le laboratoire qu'il anime, j'ai trouvé une ambiance, studieuse et humaine, tout à fait propice. Jean-Claude Lavanchy, toujours disponible, fut l'homme de bien des situations délicates. Les étudiants qui ont participé à la préparation des échantillons analysés ont également contribué à ce travail, en particulier Gérald Vernez et Mladen Simic.

L'enthousiasme communicatif de Michel Mangin, son ouverture d'esprit, son dévouement parfois, furent des stimulants permanents. A bien des égards, il a été l'interlocuteur le plus exigeant, celui qui vous force à aboutir. C'est souvent dans le cadre de ses séminaires informels que les idées prirent corps.

Ludwig Eschenlohr, Walter Fasnacht, Cornel Doswald, Marianne Senn-Luder, Pierre-Alain Vauthey et les autres membres ont fait du Groupe de travail suisse d'Archéologie du fer, un organe dynamique, à même de réaliser des projets communs.

C'est dans le cadre matériel et surtout humain de la Section des sciences de la Terre de l'Université de Lausanne que ce travail a pu se faire. Mes remerciements vont à tous les collaborateurs, professeurs, assistants et étudiants, en particulier au sein du secrétariat et des différents laboratoires:

Anne-Marie Magnenat, Michel Jaboyedoff, Philippe Thélin, Liliane Dufresne, François Bussy, Jean-Claude Vanney, Raymond Ansermoz et Laurent Nicod.

Les archéologues suisses ont fait bon accueil à cette recherche pourtant non conformiste, en particulier Daniel Paunier, François Schifferdecker et Hans Bögli. Emmanuel Abetel fut le premier à m'apporter des échantillons de scories.

Les collègues étrangers, Peter et Susan Crew, Philippe Andrieux, Marc Leroy, Alain Ploquin, Claude Forrière, Radomir Pleiner et beaucoup d'autres m'ont fait partager leurs connaissances en maintes occasions au cours de réunions scientifiques ou de visites de terrain.

C'est grâce au soutien financier du Fonds national suisse pour la Recherche scientifique que ces recherches interdisciplinaires ont été possibles (requête N° 12-2165.87, professeur H.R. Pfeifer, D. Paunier et P.-L. Pelet). Ce travail a été présenté comme thèse de doctorat en sciences à l'Université de Lausanne en juin 1993 (président: C. Joseph, directeur: H.-R. Pfeifer, membres du jury: M. Mangin, P.-L. Pelet, A. Steck, P. Crew et F. Schweizer). Le manuscrit, remanié, a été accepté dans la collection des Cahiers d'archéologie romande (direction: D. Paunier, G. Kaenel, D. Weidmann).

Enfin, j'espère pouvoir obtenir un jour le pardon de ma femme Monique et de mes enfants Guillaume et Virginie, pour les lourds sacrifices qu'ils ont consentis au cours de la rédaction de ce manuscrit. Je ne recommencerai pas.

A tous, merci.

